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Ante cárteles, UE pide frente unido con México 
Comisión presenta propuesta para un acercamiento con el Gobierno Federal, debido a la 
creciente amenaza de los narcotraficantes en suelo europeo 

 
EU advierte abusos e impunidad en México 
Informe Anual sobre Derechos Humanos 

 
Alerta EU de corrupción, crimen y acoso a prensa 
Exhibe informe anual tortura, desapariciones, extorsión… 

 
Ebrard promete una 4T nivel 2.0 
Entrevista. El Canciller va por las clases medias y les lanza el guiño de que “siempre han sido 
importantes”; quiere ser reconocido por continuar con el legado de AMLO 

 
“La reconversión hospitalaria fue clave contra el covid” 
Reyes Terán: La capacitación médica se realizó sobre la marcha 

 
Banxico: Tiene México sólidos fundamentos económicos 
VRC. Estamos en mejor situación frente a otros emergentes 

 
AIFA, al 50% de metas al cumplir primer año 
Registra en promedio 59 operaciones cada día, de las 120 proyectadas 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Sí a la colaboración con EU en seguridad, pero regulada, señala 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/21/politica/004n1pol 
Con Estados Unidos ya hay un marco de entendimiento en donde existe 
cooperación en el tema de seguridad, pero está normada para que no 
puedan introducirse los agentes sin conocimiento del gobierno mexicano, 
sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador al hacer un balance de 
la reunión que sostuvo el domingo con congresistas de ese país.  
Tras destacar que fue una reunión provechosa y con respeto a nuestras 
soberanías, dijo que hay cooperación y trabajo conjunto.  
Insistió en que no puedan introducirse los agentes de las agencias del 
gobierno de Estados Unidos sin conocimiento de México, que no puedan 
introducirse en nuestro territorio sin que nosotros sepamos, como pasaba 
anteriormente, que ellos entraban sin pedir permiso y se metían hasta la 
cocina e inclusive hasta daban órdenes y conducían las operaciones que 
llevaban a cabo las corporaciones policiacas y las fuerzas armadas de 
nuestro país, eso ya no se permite. 
 
AMLO llevará a John Kerry a tierra de Benito Juárez; presume a 
Oaxaca como ejemplo en medio ambiente  
https://www.milenio.com/politica/ambiente-amlo-llevara-john-kerry-tierra-juarez 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llevará hoy a John Kerry, 
enviado de la Casa Blanca para el clima, a la tierra de Benito Juárez. 
En su sexta visita a México, el funcionario estadunidense acompañará al 
presidente al municipio de Guelatao, -cuna del Benemérito de las Américas- 
para conmemorar el natalicio de Benito Juárez y presumir a esta 
comunidad como uno de los ejemplos mundiales de protección 
comunitaria del medio ambiente. "Es acercarse a la realidad indígena 
oaxaqueña. Energías limpias y la protección al medio ambiente en manos 
de la gente.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/21/politica/004n1pol
https://www.milenio.com/politica/ambiente-amlo-llevara-john-kerry-tierra-juarez


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Además, estamos hablando de que es uno de los sistemas de protección 
comunitario más relevantes del país y yo creo que del mundo", explicó el 
vocero de la presidencia, Jesús Ramírez. La visita de Kerry a México se 
enmarca en la revisión del plan binacional para impulsar las energías limpias 
y frenar el cambio climático. 
 
Poder Judicial condena quema de ministra en mitin de AMLO; 
ve confrontación institucional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/poder-judicial-condena-quema-de-ministra-en-
mitin-de-amlo-ve-confrontacion-institucional 
El Poder Judicial Federal (PJF) lamentó las manifestaciones de violencia y 
odio donde simpatizantes de Morena quemaron una figura de cartón 
alusiva a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) Norma Lucía Piña. Los hechos ocurrieron el sábado pasado con 
motivo del aniversario 85 de la Expropiación Petrolera que se efectuó en el 
zócalo capitalino. Entonces, un grupo de simpatizantes del presidente 
López Obrador quemó una figura con el rostro de la ministra Piña, entre 
insultos. “Preocupa a este Poder de la Unión que el ejercicio de los pesos y 
contrapesos que exige nuestro orden constitucional redunde en una 
confrontación, no sólo institucional, sino entre los mexicanos”, señaló el 
Consejo de la Judicatura Federal en un comunicado emitido esta tarde. 
Resaltó que la violencia, de cualquier tipo, es un obstáculo para el 
cumplimiento de los objetivos que nos unen como mexicanas y mexicanos: 
la salvaguarda de los derechos humanos y del estado de derecho. “No más 
acciones de odio. No más violencia de género. México nos demanda más”. 
 
Ebrard promete una 4T nivel 2.0 y prevé "Década Dorada" para 
México  
https://www.milenio.com/politica/marcelo-ebrard-promete-continuar-4t-gana-
presidencia-2024 
Marcelo Ebrard va por las clases medias. Les lanza un guiño: “siempre han 
sido importantes”. Y, además, ya tiene un concepto clave para su campaña 
por la candidatura presidencial de Morena: quiere ser reconocido por 
profundizar el legado de Andrés Manuel López Obrador mediante una  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/poder-judicial-condena-quema-de-ministra-en-mitin-de-amlo-ve-confrontacion-institucional
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cuarta transformación recargada. La “4T 2.0”, en el marco de lo que define 
será la “Década Dorada” para México, entre 2024 y 2034. 
“La 4T 2.0 son las nuevas cosas que se tienen que hacer para consolidar, 
fortalecer y llevar a su máximo impacto la cuarta transformación”, presume 
en entrevista con MILENIO, la primera en la que esboza el tono que quiere 
imprimir a su proyecto político, uno cuyo eje central es la modernización y 
la expansión de la riqueza del país bajo el marco del lopezobradorismo. 
“Podemos crecer al doble”, estima y avizora un futuro en el que el PIB per 
cápita rompa la barrera de los 10 mil dólares gracias al nearshoring y la 
continua llegada de capitales al país. En conversación llevada a cabo poco 
después de la presentación de su libro El Camino de México, revela que 
acuñó el concepto de la “4T 2.0” basándose en la experiencia probada de 
haber sucedido a López Obrador en el gobierno capitalino, en 2006. 
 
EU advierte abusos e impunidad en México; Informe anual 
sobre Derechos Humanos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-advierte-abusos-e-impunidad-en-mexico-
informe-anual-sobre-derechos-humanos/1576984 
El gobierno de Estados Unidos alertó sobre la prevalencia en México de 
abusos por parte de la policía, el Ejército y otros funcionarios 
gubernamentales, un alto nivel de impunidad en la impartición de justicia y 
tasas extremadamente bajas de enjuiciamiento. A pesar de que las 
autoridades generalmente mantuvieron un control efectivo sobre las 
fuerzas de seguridad en el país, existieron reportes de que miembros de las 
policías cometieron abusos significativos como desapariciones, tortura, 
asesinatos ilegales y tratos inhumanos, señala en su 47 Informe anual sobre 
los Derechos Humanos, el cual elabora con base en los reportes que le 
presentan sus embajadas en los cerca de 200 países y territorios en el 
mundo. El documento, levantado entre octubre de 2021 y septiembre de 
2022, también reporta altos niveles de violencia y comisión de  actos de 
homicidio, tortura, secuestro, extorsión, trata de personas, soborno, 
intimidación y otras amenazas en algunos puntos del país debido a la 
operación de los grupos del crimen organizado. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-advierte-abusos-e-impunidad-en-mexico-informe-anual-sobre-derechos-humanos/1576984
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-advierte-abusos-e-impunidad-en-mexico-informe-anual-sobre-derechos-humanos/1576984


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Alerta EU por corrupción, crimen y acoso a prensa  
https://www.reforma.com/alerta-eu-por-corrupcion-crimen-y-acoso-a-
prensa/ar2573006?v=6 
El Gobierno de Estados Unidos advirtió sobre "problemas significativos" en 
México en materia de derechos humanos que incluyen ejecuciones 
extrajudiciales, desaparición forzada, tortura, restricciones a la libertad de 
expresión y a los medios de comunicación e insuficiente investigación de 
casos de violencia de género. En su informe anual sobre la situación de los 
derechos humanos en el mundo, el Departamento de Estado de EU indica 
que, si bien las autoridades mantuvieron en general un control efectivo 
sobre las fuerzas de seguridad, hubo diversos casos de abuso. 
"La impunidad y las tasas extremadamente bajas de enjuiciamiento 
siguieron siendo un problema para todos los delitos, incluidos los abusos 
contra los derechos humanos y la corrupción", señala. Organizaciones 
criminales ligadas al narcotráfico, consigna, fueron responsables de 
crímenes violentos como homicidio, tortura, secuestro, extorsión y trata de 
personas. "El Gobierno investigó y persiguió algunos de estos crímenes, pero 
la mayoría permaneció sin ser investigado ni procesado", apunta. 
 
Cifra de decesos por covid pudo haber sido más alta: Reyes 
Terán  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/21/politica/003n1pol 
Desde las primeras semanas de transmisión del virus SARS-CoV-2 en China 
y Europa fue evidente que la mortalidad sería alta. Nadie pudo predecir el 
tamaño de la afectación y para México lo urgente era solventar la carencia 
de infraestructura y especialistas en el manejo de enfermedad respiratoria 
grave. Por eso se volvió prioritaria la reconversión hospitalaria para disponer 
de camas suficientes. Enunciarlo es sencillo, algunos pensaban que la 
solución era tener una cama con oxígeno, pero no era así, afirmó Gustavo 
Reyes Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos 
Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE). 
Enfático, Reyes Terán señaló la responsabilidad de los médicos que en los 
dos sexenios pasados eran autoridades del sector salud y tuvieron el poder 
para subsanar las deficiencias que se hicieron evidentes en 2009, cuando se 
registró la pandemia de influenza A/H1N1, pero no hicieron nada. 

https://www.reforma.com/alerta-eu-por-corrupcion-crimen-y-acoso-a-prensa/ar2573006?v=6
https://www.reforma.com/alerta-eu-por-corrupcion-crimen-y-acoso-a-prensa/ar2573006?v=6
https://www.jornada.com.mx/2023/03/21/politica/003n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
'Será inevitable la persecución'  
https://www.reforma.com/sera-inevitable-la-persecucion/ar2573163 
Ciudad de México. - Amenazar desde el Gobierno federal con encarcelarlo 
por recibir una liquidación laboral, demuestra la persecución política que 
vivirá hasta después de dejar el cargo, advirtió Lorenzo Córdova, consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE). El jueves pasado, tras 
informar que recibirá una compensación de 1.9 millones por los 11 años como 
consejero, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, 
aseguró que se viola el artículo 127 constitucional, por lo que advirtió que 
dicho pago es ilegal y un delito. "Un alto funcionario del Estado nos amenaza 
con el ejercicio de la acción penal, así que, en el futuro, no solamente me voy 
a dedicar a la academia, sino mucho me temo, me voy a dedicar a 
defenderme frente a la persecución política que, lamentablemente, va a ser 
inevitable, lo que evidencia los aires de retroceso, en términos de derecho, 
que estamos viviendo en el País", alertó Córdova. 
 
Lorenzo Córdova hace gira del adiós en EU a 14 días de dejar el 
INE  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lorenzo-cordova-hace-gira-del-adios-en-eu-a-14-
dias-de-dejar-el-ine/1576892 
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, inició en Estados Unidos una 
gira de despedida que incluye encuentros con congresistas y personajes 
como el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, 
Brian Nichols, y Luis Almagro, secretario general de la OEA. 
A 14 días de que Córdova Vianello concluya su presidencia en el Instituto 
Nacional Electoral, se anunció la visita de trabajo a través de un comunicado 
oficial, en el cual se detalló que ésta se realizará del 20 al 24 de marzo en 
Washington DC y Nueva York con representantes de instituciones que “han 
sido aliadas fundamentales en los trabajos sustantivos del INE” desde 2014 
a la fecha, lapso en que el consejero encabezó el árbitro electoral. 
La agenda de Córdova Vianello incluye entrevista con directivos de la 
National Endowment for Democracy (NED), National Democratic Institute 
(NDI), International Republican Institute (IRI), International Foundation for 
Electoral Systems (IFES), Woodrow Wilson Center, Center for American 
Progress y The Atlantic Council.  

https://www.reforma.com/sera-inevitable-la-persecucion/ar2573163
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lorenzo-cordova-hace-gira-del-adios-en-eu-a-14-dias-de-dejar-el-ine/1576892
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lorenzo-cordova-hace-gira-del-adios-en-eu-a-14-dias-de-dejar-el-ine/1576892


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Inai: Prevén que elección interfiera en nombramientos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-preven-que-eleccion-interfiera-en-
nombramientos 
A 11 días de que el pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (Inai) se quede con sólo 
cuatro de sus siete integrantes, el Senado se apresta a definir la ruta para 
designar a los nuevos comisionados lo más pronto posible, luego de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador vetó los nombramientos de 
Yadira Alarcón y Rafael Luna. Será este miércoles cuando la Mesa Directiva 
informe al pleno del Senado de la decisión anunciada por el Mandatario el 
pasado 15 de marzo. Ese día por la tarde se reunirán los coordinadores de los 
grupos parlamentarios para avanzar el acuerdo sobre los candidatos 
idóneos. Mientras tanto, el presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), Ricardo Monreal Ávila, ha intensificado el diálogo telefónico con 
todos los coordinadores parlamentarios a fin de convenir el procedimiento 
a seguir para procesar y concretar los nuevos nombramientos. 
 
Europa busca alianza con México contra cárteles  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/europa-busca-alianza-con-mexico-contra-carteles 
Bruselas. - La Comisión Europea propone aumentar la cooperación entre 
Europol y las autoridades de México para enfrentar la “grave amenaza” que 
suponen los cárteles mexicanos para la seguridad interior de la Unión 
Europea (UE). En concreto, el Ejecutivo comunitario demanda celebrar un 
acuerdo sobre el intercambio de datos personales entre la Agencia para la 
Cooperación Policial (Europol) y las autoridades mexicanas competentes en 
materia de lucha contra la delincuencia organizada y el terrorismo. 
La propuesta llegó el pasado 9 de marzo al escritorio de Therese Blanchet, 
del Secretariado General del Consejo Europeo, y requiere del visto bueno de 
los Estados miembros para que la comisión inicie negociaciones con el 
gobierno mexicano. El documento clasificado como COM(2023) 131 final y 
presentado como recomendación de decisión del consejo afirma que “los 
grupos de delincuencia organizada latinoamericanos suponen una grave 
amenaza para la seguridad interior de la UE, ya que sus acciones están cada 
vez más vinculadas a una serie de delitos dentro de la Unión, en particular 
en el ámbito del narcotráfico”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-preven-que-eleccion-interfiera-en-nombramientos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-preven-que-eleccion-interfiera-en-nombramientos
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Putin recibe a Xi Jinping en medio de la guerra de Ucrania  
https://www.reforma.com/putin-recibe-a-xi-jinping-en-medio-de-la-guerra-de-
ucrania/ar2572800?v=2 
Rusia, Moscú. - El Presidente ruso, Vladimir Putin, dio la bienvenida al líder 
chino, Xi Jinping, al Kremlin este lunes, en una visita que envió un poderoso 
mensaje a los líderes occidentales aliados con Ucrania de que sus esfuerzos 
para aislar a Moscú han fracasado. Mientras saludaba a Xi, Putin también 
dijo que acogía con beneplácito su plan para "resolver la aguda crisis en 
Ucrania". El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, dijo que durante la cena 
del lunes, Putin y Xi probablemente incluirán una "explicación detallada" de 
las acciones de Moscú en Ucrania. Conversaciones más amplias que 
involucran a funcionarios de ambos países sobre una variedad de temas 
están programadas para el martes, dijo Peskov. Para Putin, la presencia de 
Xi es un triunfo diplomático prestigioso en medio de los esfuerzos 
occidentales por aislar a Rusia después de su invasión de Ucrania. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-autocritica-de-amlo 
Ayer en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, dentro de la Séptima Zona Militar, una 
instalación de seguridad nacional, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador reconoció que no ha podido cumplir con una de sus promesas de 
gobierno: llevar internet a todos los rincones del país. El mandatario pidió 
que se transmitiera un video con el resumen de su mensaje del pasado 
sábado en la conmemoración del 85 Aniversario de la Expropiación 
Petrolera. “Tarda en cargar, hace falta el Internet para Todos”, dijo el 
Presidente, mientras el personal que lo asiste en las mañaneras trataba de 
conectar un nuevo modem para conectarse a la red. “Llevamos cuatro años 
trabajando y no hemos podido. Yo espero que antes de terminar se cumpla 
con este compromiso”, dijo a manera de autocrítica. Nos hacen ver que 
quizá el Presidente debería darse una vuelta por algunos hospitales para 
constatar que, al igual que no se ha cumplido con la cobertura de internet, 
no se ha cumplido con el compromiso de acabar con el desabasto de 
medicamentos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-21/op245609 
¡MUY FELIZ Día de la Primavera! Los jardines florecen, los pajaritos cantan y 
el cielo brilla en todos lados, excepto en Monterrey. En aquella ciudad, la 
negligencia de Pemex ha llegado a niveles alarmantes con la 
contaminación que genera la refinería de Cadereyta. 
YA DESDE hace tiempo grupos civiles y académicos habían advertido sobre 
el brutal incremento de los niveles de todos los contaminantes, que 
afectaba sobre todo la zona metropolitana regiomontana. Inclusive, había 
denuncias precisas sobre cómo la planta petroquímica libera enormes 
nubes de contaminación por las noches, como si el hecho de hacerlo en lo 
oscurito disminuyera el envenenamiento del aire. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-autocritica-de-amlo
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PARA QUIENES estuvieron muy ocupados disfrutando el puente vacacional, 
la situación en regiolandia se agravó el fin de semana con la presencia de 
una gigantesca nube amarilla cubriendo la zona alrededor de la refinería... y 
llegando a todos los rincones de la capital de Nuevo León. La alarma fue de 
tal grado, que Samuel García salió a decir que, ahora sí, Pemex se había 
pasado de la raya e, inclusive, su gobierno está queriendo ¡clausurar la 
refinería! ¿Será que ahora sí se acabó la luna de miel entre AMLO y Samu-
Elón? Es pregunta que no alcanza a ver la respuesta por tanta 
contaminación. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1683 
Que con dos meses de retraso sobre el plazo establecido en el llamado “plan 
militar”, diputados y senadores instalarán este miércoles la comisión 
bicameral encargada de dar seguimiento y evaluar la participación de las 
fuerzas armadas en labores de seguridad pública hasta 2028 y, como 
presidente de esa instancia, el líder de la bancada de Morena, Ricardo 
Monreal Ávila, anticipa desde ahora una revisión a fondo de la estrategia 
anticrimen del gobierno federal. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los 3 mensajes clave del mitin de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-3-mensajes-clave-del-
mitin-de-amlo 
Lo de la defensa del petróleo fue un pretexto. El presidente López Obrador 
llenó el Zócalo para hablar de la sucesión presidencial del 2024. Estos fueron 
sus mensajes:  
1.- El primer tramo del discurso fue un mensaje encriptado, muy fácil de 
desencriptar. Acomodó la Historia de México para, al más puro estilo priista 
del “tapado”, enviar sus señales: El general Cárdenas era un presidente muy 
cercano al pueblo, muy querido, que regaló tierras como nunca antes: “No 
dudó en apoyarse en los de abajo para hacer realidad su transformación”. 
Con este respaldo pudo realizar las expropiaciones de los bienes nacionales 
que Porfirio Díaz había entregado a empresas privadas. Se dio cuenta de 
que, por la amenaza de una nueva Guerra Mundial, Estados Unidos no 
agrediría a México y aprovechó eso para dar el golpe de la expropiación. 
 
Mario Maldonado 
Los Panizzo, ligados al caso Lozoya, reviven con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-panizzo-ligados-al-caso-
lozoya-reviven-con-la-4t 
La formalización de un contrato por más de mil 600 millones de pesos de 
Pemex con una pequeña empresa de origen tabasqueño pone la lupa sobre 
las influencias del actual director, Octavio Romero, y del llamado Grupo 
Tabasco, en las licitaciones de la empresa que este sábado conmemoró 85 
años de la Expropiación Petrolera.  
Se trata del contrato 641003800 de la filial Pemex Exploración y Producción, 
otorgado a la firma Setin Tred para el “Servicio integral de mantenimiento y 
certificación a equipos críticos para el control superficial de pozos, 
incluyendo instalación y pruebas en los equipos de perforación y 
mantenimiento de pozos de la SPMP” por mil 618 millones de pesos. 
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Salvador García Soto 
El camino de Marcelo: ¿hacia dónde llegará?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-camino-de-marcelo-
hacia-donde-llegara 
Dos días después de que el presidente López Obrador dibujara desde el 
Zócalo el perfil de lo que no quiere para su sucesión, alguien de corte 
“moderado” que pudiera cambiar sus reformas y darle un giro a la derecha 
como lo hizo Manuel Ávila Camacho, a quien prácticamente llamó “traidor” 
a la Revolución por haber “torcido” las reformas de Lázaro Cárdenas, el 
canciller Marcelo Ebrard presentó ayer en la FIL del Palacio de Minería su 
libro biográfico “El Camino de México”, con el que pretende apuntalar su 
aspiración presidencial y trazar la ruta que seguiría si llega a ser candidato 
de Morena en 2024. 
 
Héctor de Mauleón 
En un México que no fue  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/en-un-mexico-que-no-fue 
Atravesé ayer el pequeño parque dedicado a Juan Rulfo, en el triángulo que 
forman las calles de Monterrey, Álvaro Obregón e Insurgentes, en la colonia 
Roma. Desde hace años es el cuartel general de los limpiaparabrisas que 
laboran, de sol a sol, junto a los semáforos de las esquinas. Recuerdo que 
algunas noches, al volver a mi casa en la calle de Orizaba, cruzaba por el 
parque apretando el paso y conteniendo la respiración. Ratas, basura, 
excrementos. Desde 1985 el parque ha funcionado, de manera intermitente, 
como una habitación a cielo abierto para oleadas de indigentes. Hacía años 
que no pasaba. Ayer lo descubrí aseado. La fuente central arrojaba chorros 
de agua. En las bancas que se instalaron hace poco había algunas personas 
sentadas. Un muchacho leía un libro, me hubiera gustado saber cuál. 
 
Sergio Sarmiento 
Contra Norma Piña  
https://www.reforma.com/contra-norma-pina-2023-03-21/op245611 
"La violencia nunca es la respuesta". Olga Sánchez Cordero  
En el mitin político del presidente López Obrador del 18 de marzo un grupo 
quemó una figura -con toga, birrete y bolsas de dinero- de la ministra  
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presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña. Los integrantes coreaban 
"¡Fuera Piña, fuera Piña!". El 8 una mujer vestida con un remedo de toga y 
birrete, y armada con una ametralladora aparentemente falsa, protestó 
frente a la Corte: "¡Fuera Norma Piña! -gritó también-. Queremos una limpia 
del Poder Judicial. No podemos seguir permitiendo que corruptos y 
delincuentes sean los que llevan las riendas de esta institución". 
 
Carlos Marín 
…Pues que se lo diga a su marido  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pues-que-se-lo-diga-a-
su-marido 
Iniciado el 2 de enero y dramatizado por “el pueblo” el 18 de marzo en la 
Plaza de la Constitución, el linchamiento azuzado desde Palacio contra el 
Poder Judicial y centrado en la ministra Norma Lucía Piña Hernández 
inspiró a Beatriz Gutiérrez Müller para escribir lo que bien puede leerse 
como indirecto y tardío mensaje a su marido: 
No convertir la libertad en libertinaje es clave para vivir y convivir en un país 
plural y democrático como el nuestro. Mi apoyo a todas las mujeres de la 
política (o circunstancialmente cerca de esta) ante la vejación a sus 
personas o imagen, o la de sus hijos. Lo he padecido tanto, ¿cómo no 
solidarizarme? Subamos el nivel. No violencia. Más amor urgentemente. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Del linchamiento mañanero al de la plaza  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/del-linchamiento-
mananero-al-de-la-plaza 
Ni superan la victoria electoral. Ahí siguen. Florestán 
A López Obrador le fallaron las dos estrategias para tener en la Suprema 
Corte un presidente amigo o amiga. Primero cuando promovió la extensión, 
anticonstitucional, de la presidencia de Arturo Zaldívar en la Corte de cuatro 
a seis años, aprobado por la mayoría morenista del Congreso, para que su 
afín permaneciera en el cargo hasta diciembre de 2024, todo su gobierno, 
lo que al final se frustró. Esto lo llevó a su PLAN-B y activó el fallido proyecto 
Yasmín Esquivel, como él mismo ha reconocido, al reclamar el caso del 
plagio porque era una carta para presidir la Corte, lo que la dejó fuera. 
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Enrique Quintana 
Los financieros le soplan “hasta al jocoque”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/21/los-financieros-le-
soplan-hasta-al-jocoque/ 
En México tenemos un adagio que dice que “al que con leche se quema, 
hasta al jocoque le sopla”. Y, viene perfectamente a cuento en el caso de la 
problemática que se está viviendo en el sistema bancario internacional. 
Tanto autoridades como expertos han señalado que la dimensión de los 
problemas que se han enfrentado es mucho menor a la que tuvimos en el 
2008. Y tienen razón. Pero, las decisiones que se han tomado en los últimos 
días parecieran decir otra cosa.  
Por ejemplo, en contra de todas las normas prudenciales, las autoridades 
norteamericanas decidieron extender la protección a todos los depósitos 
bancarios del Silicon Valley Bank o del Signature Bank, y no solo a aquellos 
de 250 mil dólares o menos, como fijan las normas vigentes. 
No hay sistema de seguros de depósito que pueda cubrir el 100 por ciento 
de los depósitos bancarios, sin tener un costo inmanejable. 
Pero las autoridades norteamericanas decidieron ignorar sus propias reglas 
para evitar que se fueran a presentar nuevas corridas bancarias. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El fracaso del AIFA  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/21/el-fracaso-
del-aifa/ 
Algo está resultando muy mal con el Aeropuerto Felipe Ángeles, en Santa 
Lucía, para que haya tenido, desde su inauguración, el 21 de marzo del año 
pasado, a enero de este año, poco más de un millón de pasajeros, que es lo 
que tuvo el Aeropuerto Internacional Benito Juárez, de la Ciudad de México, 
en su primer año de operación, hace 70 años. Las cosas lucen peor cuando 
la meta establecida para el primer año de operación del Felipe Ángeles, de 
2.4 millones de pasajeros, no llegó ni al 50% estimado. 
Las noticias sobre andenes semivacíos en una terminal que muchas horas 
del día se ve fantasmal frustran al presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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Darío Celis 
¿Y la soberanía aduanera?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/21/y-la-soberania-aduanera/ 
COMO LO ADELANTAMOS, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) le 
entregó a la polémica Rapiscan Systems la licitación para la compra de 
sistemas de inspección de rayos X. 
El contrato fue por 11 mil 630 millones de pesos, que era la propuesta más 
cara de los seis competidores: le dieron cuatro partidas. Al final, se 
cumplieron las acusaciones que se hicieron desde un principio. 
Y es que el proceso estaba hecho para que se lo ganara Rapiscan, que del 
2011 a enero de 2021 daba este mismo servicio al SAT, pero que Raquel 
Buenrostro lo rescindió por mal servicio e incumplimiento. 
¿Por qué se consideró favorita? A finales de diciembre de 2022, la Secretaría 
de Marina, que comanda José Rafael Ojeda Durán, le adjudicó un contrato 
para proveer el mismo servicio en los puertos. 
 
Julio Hernández López 
Astillero 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/21/opinion/008o1pol 
Felipe Calderón Hinojosa retorció lo que le pareció necesario para acomodar 
el tema de la reforma del Instituto Nacional Electoral (que habrá de resolver 
en definitiva la Suprema Corte de Justicia de la Nación) con la guerra cristera 
(1926 a 1929). La evocación tramposa de la Cristiada fue hecha por el orondo 
Calderón al compartir pantalla con Mariano Rajoy y José María Aznar 
(¡felicidades, Chema, por el vigésimo aniversario de la mentira histórica que 
con el estadunidense Bush y el inglés Blair construyeron a fin de justificar la 
invasión a Irak!), para presentar un derechista frente internacional de ex 
presidentes y líderes de España y América Latina contra la dictadura de las 
izquierdas.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

El istmo se defiende: La persistente lucha frente al Corredor 
Interoceánico – Entrevista  
https://avispa.org/el-istmo-se-defiende-la-persistente-lucha-frente-al-corredor-
interoceanico/ 
Oaxaca. - David Hernández Salazar, agente comunitario de Puente Madera, 
comunidad binizaá ubicada en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, fue 
detenido el pasado 17 de enero por elementos de la Fiscalía General del 
Estado de Oaxaca (FGEO), acusado de supuestos daños a las vías públicas 
de comunicación. En el trasfondo, la persecución contra el agente binizaá 
se debe a la persistente lucha de la comunidad de Puente Madera para 
defender las tierras de uso común de El Pitayal, donde se pretende la 
construcción de uno de los 35 parques industriales que conformarán el 
megaproyecto del Corredor Interoceánico. 
AM: ¿Cuál es el estatus de la demanda contra la asamblea donde se impuso 
la aprobación a la construcción del parque industrial en El Pitayal?  
DH: En el mes de marzo del año pasado fue la última audiencia que tuvimos 
donde el suplente del Comisariado de Bienes Comunales, Gregorio Salva, y 
el titular de la Procuraduría Agraria, que era el Licenciado Paredes, 
contestan que no se aprobó el parque industrial en esa fecha del 14 de 
marzo de 2021. Entonces, ahí nos quedamos, ellos reconocen que no se 
aprobó, pero pues, el gobierno del Estado y el federal siguen metiendo al 
monte, a El Pitayal, para la construcción de ese parque. 
AM: ¿Hubo una resolución judicial? 
DH: Todavía es lo que hace falta. También tuvimos una plática con la 
Procuraduría Agraria Nacional, nos atendieron en la Ciudad de México, en 
donde pues yo presenté todas las pruebas del proceso de la demanda, las 
irregularidades que se han visto en este proceso. Ellos dicen que mientras 
no haya un dictamen que diga que no se puede entrar al monte, ellos van a 
continuar. Entonces, la respuesta que yo les dije fue: ‘pues entonces 
nosotros vamos a defender’. Pues estamos igual, ustedes entran, nosotros 
defendemos mientras no haya una resolución del Tribunal Agrario. 
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Desalojan a familias en predio de Medellín de Bravo; niegan ser 
invasores  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/desalojan-a-familias-en-predio-de-medellin-
de-bravo-niegan-ser-invasores-384889.html 
Veracruz. - Tras ser desalojados por elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública de la parcela denominada “Arroyo de Caña” en Medellín de Bravo, 
las familias afirman que no son invasores y volverán a construir sus 
viviendas. A petición de la constructora a cargo del desarrollo del 
fraccionamiento Puente Moreno, se ejecutó el desalojo de dos predios. Sin 
embargo, las más de 900 familias que se asentaron, aseguran que cuentan 
con los derechos de los dueños de la zona ejidal. “Al menos unas 450 familias 
aquí y de aquel lado unas 300, de aquel lado más. Ellos, los ejidatarios, nos 
dieron el permiso. Que se los queden estas familias a que se lo quede la 
Constructora Medellín”, planteó Víctor Manuel Juárez, ingeniero.  
Aseguran que con violencia fueron retirados cuando existe ya una denuncia 
ante la Fiscalía General de la República (FGR) y la Procuraduría Agraria (PA) 
porque la constructora despojó a los dueños originales de los predios 
ejidales. Respaldados por la Asociación Civil “Emiliano Zapata”, afirman que 
nuevamente construirán las casas en donde están desde hace un mes 
porque existe un proceso legal y que mientras no se resuelva no pueden 
(desalojarlos). 
 
Venimos por justicia: Layda  
https://puntomedio.mx/venimos-por-justicia-layda/ 
Campeche. - Al entregar 343 documentos de escrituras, títulos de propiedad 
y certificados agrarios a pobladores de Champotón y Escárcega, la 
gobernadora Layda Sansores San Román destacó que en su administración 
se trabaja en equipo para abatir el rezago agrario, lo que antes no se atendía 
porque era usado como promesa incumplida en tiempos electorales. 
Ante cientos de personas congregadas en el local de la Asociación Ganadera 
Local de Escárcega, la gobernadora subrayó que ahora se cuenta con un 
presidente de la República sumamente humano, que atiende las 
necesidades de los más desprotegidos y que ha dado las instrucciones para 
que la certeza jurídica de más de 30 mil expedientes se atienda. 
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Por su parte, Dulce Palí Casanova, representante estatal de la Procuraduría 
Agraria, precisó que se trabaja con todo para mitigar el rezago agrario y 
agilizar los procesos de regularización que fueron abandonados por las 
administraciones anteriores, y que lo entregado son 343 expedientes, de los 
cuales 228 fueron expedidos por el Registro Agrario Nacional y los restantes 
115 son escrituras por el Instituto Nacional de Suelos Sustentables. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Ya tiene Tren Maya 70 km de vía terminada en tramo 1: Javier 
May Rodríguez  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/ya-tiene-tren-maya-70-km-de-via-terminada-en-
tramo-1-javier-may-rodriguez 
Chiapas. - A buen ritmo y con trabajos en turnos incluso por la noche, el 
tramo 1 del Tren Maya, de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche, tiene 
ya 70 kilómetros de vía terminada, prácticamente concluidas las 382 obras 
de drenaje transversal y 60 por ciento de adelanto en los 12 puentes, destacó 
hoy el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez. En la conferencia matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el director general del Fonatur presentó el segundo 
informe integral de avances en el tramo 1 del Tren Maya, en el que dio 
cuenta del trabajo arqueológico, las acciones por el medio ambiente, el 
bienestar de la gente, la fabricación de los trenes y obras fundamentales 
como la modernización del Aeropuerto de Palenque. 
 
Avanza 31% tramo 1 de Tren Maya; entrega era en 2022  
https://www.reforma.com/avanza-31-tramo-1-de-tren-maya-entrega-era-en-
2022/ar2573019?v=4 
El Gobierno federal presumió ayer que ya están terminados 70 kilómetros 
de vías del Tramo Uno del Tren Maya, poco más de la tercera parte de los 
226 kilómetros de dicho tramo que, sin embargo, tenían que haber sido 
entregados por las constructoras al cierre de agosto de 2022.  
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El consorcio de Mota Engil, China Communications Construction Company 
y otras tres empresas, ganó el 23 de abril de 2020 el contrato de 15 mil 538 
millones de pesos para construir el tramo de Palenque, Chiapas, a 
Escárcega, Campeche. En su informe más reciente, la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) detalló que Fonatur firmó cinco convenios 
modificatorios con Consorcio Latam, que incluyeron tres prórrogas para la 
entrega del proyecto ejecutivo, mismo que aún no estaba terminado en 
junio de 2021, y aparentemente fue entregado a finales de ese año. 
Javier May, director de Fonatur, también mencionó ayer avances de 60 por 
ciento en puentes, 75 por ciento en viaductos y que se cuenta con el 42 por 
ciento del balasto necesario para terminar toda la vía; es decir, la grava sobre 
la cual se colocan los durmientes, cuya escasez en el sureste del país ha sido 
un factor central para los retrasos. 
 
Tulum: 50 años de luchar con una justicia ‘cara’  
https://www.24-horas.mx/2023/03/21/tulum-50-anos-de-luchar-con-una-justicia-cara/ 
-Sale caro, pero seguro. 
Es decir, la justicia tiene precio y no es accesible. 
Al menos eso piensan los campesinos sobre el Primer Tribunal Colegiado 
del Vigésimo Séptimo Circuito con sede en Cancún, Quintana Roo. 
Y como prueba de su sospecha han entregado un escrito ante la presidenta 
del Consejo de la Judicatura Federal, Norma Lucía Piña Hernández.  
De ese Tribunal y del largo camino recorrido durante medio siglo para hacer 
valer la creación del Nuevo Centro de Población Ejidal José María Pino 
Suárez. Oficialmente está en el municipio de Tulum. Pero ahora, torcedura 
de la justicia, los quieren desposeer de sus hectáreas de altísimo valor, de 
millones y millones de dólares, en beneficio de capitalistas. Y para quitarles 
sus 105 hectáreas y 60 áreas los tribunales han hecho el milagro de trasladar 
la ubicación de tierras privadas… ¡del municipio de Carrillo Puerto a Tulum! 
MEYER EL SOSPECHOSO 
¿En qué se basan los temores campesinos? 
Lo explican con profusión de datos a la ministra Lucía Piña, digna a pesar de 
las críticas presidenciales, en el escrito entregado el 6 de enero pasado. 
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Temen porque los herederos, poderosos herederos empresariales de 
Antonio González Avilés y Felipe Hernández Colli, se quieren acreditar tierras 
ejidales y ya lograron algo más: mover terrenos de un municipio a otro. 
 
Vulcan Materials se alista para pleito legal por la ocupación de 
mina Calica y uso de muelle  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Vulcan-Materials-se-alista-para-pleito-legal-
por-la-ocupacion-de-mina-Calica-y-uso-de-muelle-20230320-0044.html 
La empresa Vulcan Materials, a través de su filial en México Sac-Tun, se alista 
para un nuevo pleito legal por la ocupación por parte del Ejército mexicano 
de la mina al aire libre conocida como Calica y el puerto marítimo ubicados 
en Punta Venado a favor de la empresa Cemex para el desembarco de 
material, pese a que dichas instalaciones se encuentran clausuradas. 
Según consta en videos de las cámaras de seguridad de la mina Sac-Tun, el 
14 de marzo ingresaron a las instalaciones elementos del Ejército y de la 
Policía de Quintana Roo, así como personal de Cemex, presuntamente sin 
ninguna orden judicial, para permitir el desembarco, a través del muelle de 
Punta Venado, de material de construcción cargado en un barco de la 
cementera mexicana. 
 
Buscan declarar reserva natural a zonas de Huajuapan  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/buscan-declarar-reserva-natural-zonas-de-
huajuapan/144684 
Oaxaca. - Por la flora y fauna que tienen cinco agencias de Huajuapan, las 
autoridades municipales han iniciado los trámites ante la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para declarar este 
territorio como reserva natural. La autoridad refirió que la zona de recarga 
de los mantos freáticos se ubica en las localidades de Rancho Jesús, Rancho 
Solano, Acatlima, Tabernilla y Rancho Rincón, sitios donde nace el agua y 
dota del vital líquido a un porcentaje importante del municipio, por lo que 
este lugar es considerado una prioridad. El presidente municipal de 
Huajuapan, Luis de León Martínez Sánchez, dijo que se está en proceso de 
saber cuántas hectáreas serán declaradas zonas de reserva natural y que no 
llegue la urbanización, ya que se debe de proteger este ecosistema. 
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Supervisará Semarnat salida de Constellation Brands  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/supervisara-semarnat-salida-de-
constellation-brands-9792058.html 
Baja California. - Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) visitarán Mexicali el próximo 23 de marzo, 
para realizar una verificación física del estado y desmantelamiento de las 
instalaciones de la planta cervecera Constellation Brands en el Ejido El 
Choropo, en el Valle de Mexicali. De acuerdo a un comunicado de la 
Contraloría Ciudadana del Agua en Baja California, la visita forma parte de 
los acuerdos tomados en una reunión de la Comisión Especial de 
Seguimiento a la Salida Ordenada de la Planta Cervecera, realizada el 30 de 
enero. Durante una reunión realizada el domingo 20 de marzo en el Poblado 
Compuertas por grupos de Resistencias Unidas de Baja California, 
integrantes de estos colectivos hicieron un llamado a acudir en caravana 
para participar en la supervisión. 
Araceli Piña, integrante de estos colectivos, indicó que la cita es a las 7:00 de 
la mañana del jueves 23 de marzo en la Plaza Mandarín, de donde saldrá la 
caravana de vehículos hasta las instalaciones de Constellation Brands en el 
Ejido El Choropo, donde se realizará visita. Una vez en el lugar se espera que 
el representante de Semarnat realice un pronunciamiento sobre el avance 
del proceso para la salida de Constellation Brands de Mexicali. 
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